
Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Крепче держатся  
за работу

Основной причиной решения 
не ходить в отпуск люди чаще 
всего называют нехватку денег 
(37 процентов опрошенных). 
Россияне ещё помнят кризис и 
держатся за рабочие места, кон-
статирует шеф-редактор порта-
ла Rabota.ru Анна Чуксеева. К 
тому же у большинства граждан 
есть кредитные обязательства, 
поэтому они готовы работать с 
удвоенным усердием. 

В некоторых, преимуще-
ственно в небольших и рабо-
тающих в регионах, компаниях 
отказ от отпуска поощряется 
работодателями. Обычно в та-
ких случаях действует правило: 
ушёл в отпуск – лишился места. 
Хотя по закону отказ от отпуска 
недопустим. В исключительных 
случаях и с согласия работника 
отпуск можно лишь переносить 
на следующий год. В таком 
случае непрерывную часть от-
пуска, минимальная величина 
которой составляет две недели, 
разрешается использовать в 
течение одного года, а остаток 
отпуска – в течение следую-
щих 18 месяцев. На практике 
же встречаются случаи, когда 
люди не ходят в отпуск по не-
скольку лет. Между тем Анна 
Чуксеева констатирует: «Никто 
не застрахован от профессио-
нального выгорания и ошибок 
в работе по причине переутом-
ления».

Ежегодный стандартный 
оплачиваемый отпуск россиян 
составляет 28 календарных 
дней. Однако из тех 56 процен-

тов граждан, которые в этом году 
на отдых всё-таки соберутся, 
около 39 процентов планируют 
взять всего две недели, свиде-
тельствуют результаты опроса. 
Полноценным отпуск будет 
лишь примерно у 14 процентов 
россиян. Почти 17 процентов 
опрошенных рассказали, что не 
собираются выезжать за преде-
лы страны. Около 13 процентов 
работников конкретизировали: 
отпуск у них будет «дачным». 
Чуть меньше 12 процентов 
заявили, что просто останутся 
дома.

Важно знать, что на замену 
отпуска денежной компенсаци-
ей могут рассчитывать те работ-
ники, чей ежегодный оплачивае-
мый отпуск превышает 28 дней 
– установленный законом ми-
нимум, а также увольняющиеся 
работники. Последние имеют 
право на получение компенса-
ции за все неиспользованные 
дни отпуска, а первые – только 
за ту его часть, которая превы-
шает 28 календарных дней. 

Эксперты компании «Ин-
теркомп» заявляют: россия-
не отдыхают на 24 процента 
меньше, чем раньше. На столь-
ко же уменьшилось и число 
больничных. Во всём виноват 
кризис, считают специалисты 
компании.  Расходы жителей 
страны продолжают уменьшать-
ся на 10-15 процентов в год. 
Владельцы компаний не выпла-
чивают премии и «серую» часть 
зарплат тем, кто уходит в от-
пуск. «В таких условиях отпуск 
из необходимости переходит 
в категорию роскоши – люди 
стараются работать до упора, 
пока есть такая возможность», 
– отметил в беседе с Life.ru глав-

ный аналитик GLOBAL FX Сер-
гей Мельников.

Отдых  
за ненормированный 
график?

В Госдуму РФ внесён зако-
нопроект, предлагающий давать 
дополнительные дни отпуска 
за ненормированный график 
– перечень исключительных 
случаев, при которых сотруд-
ники могут работать сверх 
нормы, по задумке парламен-
тариев, должен закрепляться 
в коллективном договоре или 
локальном нормативном акте. 
Нынешнее законодательство о 
ненормированном рабочем дне 
«в силу целого ряда причин не 
способствует защите законных 
прав и интересов работников», 
считают депутаты. Согласно 
инициативе парламентариев, 
за ненормированный график 
работники должны получать 
дополнительный отпуск про-
должительностью от трёх до 
15 дней. При этом отмечается, 
что в общей сложности пере-
работки не должны превышать 
120 часов в год – в противном 
случае работа уже считается 
сверхурочной и должна возна-
граждаться соответствующей 
компенсацией. Законопроект 
также предлагает запретить 
устанавливать ненормирован-
ный рабочий день беременным 
женщинам, несовершеннолет-
ним и работникам с проблема-
ми со здоровьем. 

Опрошенные АиФ.ru экс-
перты убеждены: несмотря на 
все прелести законопроекта для 
простых сотрудников, работода-
тели, не жалеющие своих подо-
печных, легко найдут множество 
лазеек: от игнорирования до 
выплаты компромиссной сум-
мы (разумеется, меньшей, чем 
предусмотрена законом) работ-
нику в конверте.  
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днем 
по области облачно с прояснениями, временами осадки в виде 
мокрого снега, в отдельных районах – в виде мокрого снега и 
дождя; на дорогах местами налипание мокрого снега; ветер се-
верный, умеренный, местами порывистый; температура +4…+9. 

19 апреля по области – облачно с прояснениями; осадки в виде 
дождя и мокрого снега, местами – сильный, по югу области – с 
грозой; местами налипание мокрого снега, на дорогах местами 
гололедица; ветер северо-восточный, умеренный, при грозе – по-
рывистый, сильный; температура ночью -2…+3, по югу области 
до +6, днём +2…+7, по югу области до +11.

20 апреля по области – переменная облачность, местами не-
большие осадки в виде снега, мокрого снега и дождя; ветер 
северный, умеренный, местами порывистый; температура ночью 
0…+5, днём +3…+8.
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православие | Благодатный огонь из Иерусалима доставлен в храмы Воронежской области

Отпуск стал не по карману
Аналитика | Сорок четыре процента россиян по разным причинам в этом году в отпуск не пойдут

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
О

ВО
гО

.

Алина БАРТенеВА

Перед наступлением по-
луночи торжественный ко-
локольный звон – благовест 
– возвестил о приближении 
Воскресения Христова. В 
полночь священнослужители 
и прихожане под звон колоко-
лов прошли крестным ходом 
вокруг храма. После этого в 
Благовещенском кафедраль-
ном соборе была совершена 
Пасхальная заутреня, а затем 
– Божественная литургия.

Во время Божественной 
литургии в собор был до-
ставлен Благодатный огонь, 
привезённый из храма Гроба 
Господня в Иерусалиме. Ми-
трополит Сергий вышел из 
алтаря со свечами и благо-

словил ими молящихся. Все 
верующие зажгли свечи и фо-
нарики от Благодатного огня 
и принесли частицу святыни 
в свои дома.

В этом году Благодатный 
огонь в наш город привёз 
председатель епархиального 
отдела религиозного образо-
вания и катехизации, настоя-
тель Митрофановского храма 
города Семилуки протоиерей 
Василий Попов. По традиции 
на протяжении последних 
лет почётную миссию по 
доставке Благодатного огня 
в Воронеж выполняет Граж-
данское собрание «Лидер» 
– общественная организа-
ция, объединяющая ведущих 
предпринимателей нашего 
региона.

Частицу святыни – в дом каждого

Губернатор – лауреат премии  
имени П.а. Столыпина
В Москве, в Центральной научной сельскохозяйственной 
библиотеке (ЦНСХБ) 14 апреля состоялось вручение 
ежегодной национальной премии имени П.А. Столыпина 
«Аграрная элита России». 

В номинации «Эффективный аграрный политик» лауреа-
том стал губернатор Воронежской области Алексей Гордеев. 
В этом году Национальная премия имени Петра Аркадьевича 
Столыпина вручается уже в 20-й раз. Эта общественная награда 
в аграрной сфере пользуется заслуженным авторитетом среди 
тех, кто связан с российским селом. Обязательным условием 
получения премии являются высокая деловая репутация и 
выдающиеся результаты, достигнутые как непосредственно в 
сфере аграрного производства, так и в реализации экономиче-
ских, научно-технических, социально-культурных программ 
содействия его развитию. 

Владимира рохмистрова сменил  
андрей логошин
Руководитель Управления федеральной антимонопольной 
службы (УФАС) по Воронежской области Владимир 
Рохмистров, который руководил им с августа 2009 года, 
покинул свой пост в среду, 12 апреля. 

Как сообщает Воронежское УФАС России, в соответствии 
с приказом ФАС России с 13 апреля временно исполняющим 
обязанности руководителя Управления назначен Андрей 
Логошин. Ранее он занимал должность заместитель руко-
водителя – начальник информационно-аналитического 
отдела.

Дубравы «Павловской нивы»
Десятки работников Агрофирмы «Павловская нива» в один из 
недавних дней были заняты не совсем обычным делом: приехав 
в сельхозпредприятие «Дубрава», они взялись за посадку 
деревьев. 

Год назад в «Дубраве» начал действовать собственный 
селекционно-семеноводческий центр Агрофирмы. Возгла-
вил его известный российский учёный-селекционер, доктор 
сельскохозяйственных наук Алексей Титаренко. Прошлой 
осенью здесь разместили более восьмидесяти сортообразцов 
озимых пшеницы, тритикале и ячменя, сейчас к ним прибав-
ляются десятки сортов яровых культур – в первую очередь 
пшеницы и ячменя, а также нута, гороха, гречихи. С любовью 
взялись тут и за общее обустройство территории. Молоды-
ми деревцами дуба, в частности, намечено заменить старые 
тополя, которые в последнее время становятся источником 
многих проблем. «И семеноводство, и посадка новых лесных 
полос – это наша работа на будущее, и потому мы стараемся 
делать все серьёзно, основательно», – в беседе с журналистом 
«Коммуны» отметил руководитель Агрофирмы «Павловская 
нива» Иван Савченко.

Техники становится больше
По данным обследования бюджетов домашних хозяйств, в 
2016 году по сравнению с 2015 годом возросла обеспеченность 
холодильниками, кондиционерами, компьютерами, 
мобильными телефонами и смартфонами. 

При этом разница в наличии предметов длительного 
пользования у двадцати процентов наиболее и наименее обе-
спеченных домохозяйств составила по холодильникам и теле-
визорам – 1,3 раза, кондиционерам, микроволновым печам, 
мобильным телефонам – 2 раза, легковым автомобилям – 3,6 
раза, персональным компьютерам – 4 раза.

Цены меняются
В первом квартале 2017 года на первичном рынке жилья 
Воронежской области стоимость одного квадратного метра 
общей площади квартир составила 43174 рубля. 

Стоимость метра вторичного жилья – 44326 рублей. За пер-
вый квартал 2017 года индексы цен на первичном и вторичном 
рынках жилья составили соответственно 96,9 процента и 98,4 
процента (97,6 процента и 101,8 процента за аналогичный 
период 2016 года).

В память о древних людях и лошадях 
Природный архитектурно-археологический музей-заповедник 
«Дивногорье» объявлен финалистом первого тура конкурсной 
программы фестиваля «Интермузей-2017».

Представив проект «Прошлое и будущее Equus divnogorus» 
в номинации «Лучший научно-исследовательский музейный 
проект», один из музеев Воронежской области вышел во вто-
рой этап наряду со 150 очными участниками. Как сообщает 
сайт областного департамента культуры, в рамках проекта 
не только ведется исследовательская работа учеными самых 
различных специальностей, но и создана выставка «Лошадь. 
Equus. Hippos». Она, кстати, уже экспонировалась в Тамбове 
и Воронеже, а ныне демонстрируется в музее-заповеднике 
«Куликово поле». Замысел направлен на исследование и по-
пуляризацию памятника эпохи палеолита «Стоянка древнего 
человека и место гибели диких лошадей «Дивногорье-9» воз-
растом 14000 лет. Финалисты второго тура станут известны 
после 15 мая.

экономИкА

запас зерна –  
не проблема
У сельхозтоваро
производителей  
и на элеваторах 
региона нынешней 
весной хлеба 
больше, чем обычно. 
Радоваться этому  
или огорчаться?
ряд федеральных СМи, 
в частности, газета 
«Коммерсантъ», интернет-
издание «Ведомости», 
высказали опасения 
по поводу заметного 
снижения экспорта 
российского зерна. 
Причины – закрытие 
для экспорта из россии 
турецкого рынка и 
проблемы с поставками 
российской пшеницы в 
египет. 

наталья СТОЛпОВСКАя

Есть мнение, что такой про-
гноз уже давит на цены, мешая 
аграриям распродавать зерно 
урожая 2016 года, которое оста-
ётся на складах, вместо того, 
чтобы постепенно освобождать 
места под зерно нового урожая. 

«Коммуна» попросила де-
партамент аграрной политики 
Воронежской области дать акту-
альную информацию по ценам  
на зерно, прокомментировать 
ситуацию с его экспортными 
поставками, а также возмож-
ностями хранения зерна нового 
урожая внутри региона.

Как выяснилось, сегодня 
в регионе закупочная цена на 
пшеницу 3-го класса с учётом 
НДС составляет 9,8-10,2 тыся-
чи рублей за тонну; пшеница  
4-го класса – 8,0-8,3 тысячи ру-
блей за тонну; пшеница фураж-
ная – 7,5-7,8 тысячи рублей за 
тонну. На экспорт идёт пшеница 
4-го класса, средняя закупочная 
цена которой составляет восемь 
тысяч рублей за тонну.

Поставкой зерна из Воро-
нежской области за рубеж за-
нимаются трейдеры. Основные 
направления экспорта – Саудов-
ская Аравия, Израиль, Египет, 
страны ЕС. Всего, по данным 
Управления Россельхознадзора 
по Воронежской области, наш 
регион экспортирует зерно со-
ответствующего качества и про-
дукты его переработки в более 
чем 16 стран.

Договоры о поставках воро-
нежской пшеницы на экспорт 
соблюдаются в полном объёме. 
По данным сельхозпроизводи-
телей, проблем с соблюдением 
договоров нет.

В департаменте аграрной по-
литики отметили, что поставки 
зерна из Воронежской области 
в Турцию фактически закрыты. 
Это отмечают такие крупные 
производители Воронежской 
области, как ООО «Авангард-
Агро-Воронеж», ООО «ЦЧ 
АПК». В то же время активно 
усиливается вывоз зерна в Еги-
пет, что объясняется растущим 
спросом населения на субсиди-
руемый хлеб в этой стране. 

По состоянию на 10 апреля 
на элеваторах Воронежской об-
ласти хранится более 700 тысяч 
тонн зерновых и масличных 
культур. В настоящее время 
на территории региона рабо-
ту по подработке и хранению 
сельскохозяйственных культур 
осуществляет 41 элеваторное 
предприятие, где одновременно 
может разместиться более 2,8 
миллиона тонн зерна. 

С учётом мощностей хране-
ния крупяных заводов и склад-
ских помещений сельхозпро-
изводителей на территории 
Воронежской области возможно 
разместить до 4,5 миллиона 
тонн зерновых. Для закладки 
будущего урожая постепенно 
освобождаются элеваторы и 
хлебоприёмные пункты. На 
сегодняшний день свободные 
ёмкости на элеваторах региона 
составляют более двух мил-
лион тонн. К началу уборки 
элеваторы будут полностью 
освобождены и подготовлены 
к приёмке и хранению зерна 
нового урожая.

В ночь Светлого Христова Воскресения 
митрополит Воронежский и лискинский Сергий 
совершил Пасхальную утреню и божественную 
литургию в благовещенском кафедральном 
соборе.

Таковы результаты исследования, которое портал  
Rabota.ru провёл по просьбе «российской газеты».  
В прошлом году о намерении не брать отпуск заявляли  
48 процентов жителей страны. Показатель изменился,  
но очень незначительно. Поэтому в данном случае  
можно говорить о тенденции.

Если вип-клиенты турагентств не изменяют своим привычкам, то большинство воронежцев довольствуются малым – берегом ближайшей речки.

мнение эКСпеРТОВ
 Директор туристического агентства 

«Академтур» Галина Кириевская:
– Рынок туристических услуг, как и вся 

экономика страны, испытывает трудности. 
Но воронежцы всё равно продолжают пла-
нировать свой отдых, искать варианты, ин-
тересные по цене, приемлемые по качеству. 
Относительную стабильность демонстрирует 
ВИП-сегмент. Речь идёт о предложениях 
стоимостью от трёх тысяч евро. Отдых на 
дорогих виллах Турции, рыбалка в Норвегии, 
туры на Мальдивы по-прежнему вызывают 
интерес у людей, сохранивших привычку 
хорошо отдыхать. Спрос на ВИП-отдых 
оставался стабильным и на пике кризиса... 
Большинство таких клиентов стало выезжать 
в туры реже, но стандартные требования у них 
остались прежними. Гораздо заметнее для нас 
– перемены в предпочтениях тех, кто раньше 
выбирал туры среднего ценового диапазона.

 Менеджер по туризму турагентства 
«Море туров» Елена Яньшина:

– В целом спрос на туры не увеличился. 
Скорее, упал на 10-15 процентов по срав-
нению с 2016 годом. Конечно, уменьшился 
и интерес к ВИП-предложениям. Меньше 
желающих ехать на Бали, в Индонезию, 
а также в круизы по Средиземному морю. 
Среди туров стоимостью свыше 100 тысяч 
рублей на человека самые востребованные 
– на отдых в Доминикану. Что касается 
среднего ценового сегмента, то здесь Сочи 
заметно уступает Турции. Что тут скажешь: 
многим отпускникам по душе система «всё 
включено», а также турецкий сервис, до 
которого курортам Краснодарского края и 
Крыма ещё ой как далеко.

 Директор туристического агентства 
«Мировой гид» Елена Свистова:

– Ждём большей активности тех, кто 
планирует свой отпуск. Пока заметного 
оживления на рынке туристических услуг не 
видно. В газетах пишут, что в Москве растёт 
спрос на дорогие туры. Однако Воронеж вряд 
ли стоит сравнивать со столицей. Уровень 
жизни у нас другой. Наши ВИП-клиенты со-
ставляют примерно 20 процентов от всех, кто 
пользуется услугами агентства. И, к слову, 
являются достаточно стабильной группой. 
В средней ценовой категории люди сегодня 
ищут более дешёвые варианты. В ТОП туров 
входят Сочи, Кипр, Греция, Турция. 

Уважаемые ветераны!
Поздравляю вас с 30-летием воронежского отделения 

всероссийской общественной организации ветеранов 
войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных 
органов!

На протяжении десятилетий она остается одной из наи-
более сплоченных и деятельных, успешно выполняя свою 
главную миссию – оказание поддержки ратным и мирным 
труженикам.

Воронежское отделение Всероссийской общественной 
организации ветеранов сегодня представляет интересы более 
семисот пятидесяти тысяч наших земляков. Обеспечение до-
стойной жизни людей старшего поколения – задача, которой в 
регионе уделяется повышенное внимание. Для органов власти 
области объединение ветеранов стало надежным союзником в 
решении различных насущных проблем. Высоко ценю участие 
Воронежского отделения в военно-патриотическом и нрав-
ственном воспитании молодежи. 

Уважаемые ветераны!
Ваш жизненный и профессиональный опыт для нас бесце-

нен! Вы подаете яркий пример доброты, оптимизма и неравно-
душия к судьбе края! 

Искренне желаю вам здоровья, долголетия, мира, благопо-
лучия и бодрости духа! А вашему объединению – укрепления 
позиций и успехов в делах на благо жителей Воронежской 
области!

Губернатор воронежской области а.в. ГОрДеев

прикоснуться к чуду стремились многие верующие.
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в пАртиях и движеНиях

На встрече присутствова-
ло и руководство АО «НПО 
Энергомаша», под управление 
которого решено перевести 
Воронежский механический 
завод. Гендиректор предпри-
ятия Игорь Арбузов доложил 
о проведённых испытаниях 
первого доработанного дви-
гателя для ракеты-носителя 
«Протон-М». Согласно гра-
фику значительная часть ра-
бот по проверке двигателей 
второй и третьей ступеней 
для РН «Протон-М» будет 
проведена в 2017 году, остав-
шаяся перейдёт на 2018 год. 
Первые поставки двигателей с 
устранёнными дефектами для 
ракет-носителей «Протон-М» 
запланированы на май ны-
нешнего года. 

Одним из главных достиже-
ний предприятия за последние 
годы стало освоение производ-
ства рулевого двигателя нового 
поколения – 14Д24 (РД-0110Р) 
для РН «Союз – 2.1В». За-
вод также начал изготовле-
ние камер сгорания двигателя  
РД-191 для РН «Ангара». Кро-
ме того, предприятие принима-
ет активное участие в програм-
мах импортозамещения. 

Здесь же заместителю Пред-
седателя Правительства РФ 
была презентована концепция 
преобразований производств 
ЖРД на базе ВМЗ и КБХА в 
современный серийный завод 
по изготовлению двигателей II 
и III ступеней. 

Затем на АО КБХА под 
председательством Дмитрия 
Рогозина состоялось сове-
щание, в котором приняли 
участие губернатор Алексей 
Гордеев, генеральный дирек-
тор Госкорпорации «Роскос-
мос» Игорь Комаров, депутат 
Государственной Думы ФС 
РФ Алексей Журавлёв, пред-
ставители коллегии Военно-
промышленной комиссии 
Российской Федерации, ПАО 
«Объединённая авиастрои-
тельная корпорация» и АО 
«Объединённая двигателе-

строительная корпорация» 
(ОДК).

На совещании рассматри-
вались вопросы, связанные с 

текущей деятельностью АО 
КБХА и Воронежского ме-
ханического завода и даль-

нейшей загрузкой производ-
ственных мощностей. Кроме 
того, обсуждались возможные 
направления сотрудничества с 

АО «Объединённая двигателе-
строительная корпорация». 

– Важно усилить интегра-
цию и взаимодействие пред-
приятий Роскосмоса и ОДК 
для возможного обмена тех-
нологиями и организации со-
вместных разработок, — заявил 
Дмитрий Рогозин на совеща-
нии, поручив создать по этому 
направлению единый научно-
технический совет.

Переехав на территорию 
ПАО «ВАСО», Дмитрий Рого-
зин и Алексей Гордеев ознако-

мились с ходом работ по соз-
данию военно-транспортного 
самолёта Ил-112В. В феврале 
этого года завершён важней-
ший этап производственного 
цикла – стыковка крыла с 
фюзеляжем. А 5 апреля Воро-
нежскому акционерному само-
лётостроительному обществу 
переданы первые двигатели 
ТВ7-117С, предназначенные 
для Ил-112В. Первый полёт 
машины намечен на лето 2017 
года, серийные поставки — с 
2021 года.

Работа над ошибками
Промышленность | Дмитрий Рогозин: «Ситуация на Воронежском мехзаводе налаживается»

Валентин ПетроВ

В минувшую субботу, 15 апреля, губернатор Алексей 
Гордеев и прибывшие в Воронеж с рабочей поездкой 
заместитель Председателя Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий Рогозин и генеральный 
директор Госкорпорации «Роскосмос» Игорь Кома-
ров посетили Воронежский механический завод, 
АО «Конструкторское бюро химавтоматики» и ПАО 
«ВАСО».

 Значительная часть работ по проверке дви-
гателей второй и третьей ступеней для РН 

«Протон-М» будет проведена в 2017 году, оставшая-
ся перейдёт на 2018 год. 

В рамках поездки Дмитрий Рогозин также посетил предприятие ВАСО,  
где создаётся самолёт Ил-112В.
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«Например, в целях недопущения 

предоставления дополнительного 
оплачиваемого отпуска в связи с 
работой, выполняемой сверхурочно, 
работодатель может возложить равно-
мерное исполнение необходимых 
обязанностей на нескольких своих 
сотрудников. И в таком случае риск 
компенсирования дополнительного 
отпуска будет стремиться к нулю. 
Более того, не стоит забывать: многие 
беременные женщины и несовер-
шеннолетние граждане официально 
не трудоустроены, и в таком случае 
привлечь допустившего нарушение 
трудового законодательства работо-
дателя к реальной ответственности 
в отсутствие информации, поступив-
шей от лиц, чьи права и охраняемые 
законом интересы нарушаются, до-
статочно проблематично и сложно», 
– резюмирует адвокат бюро «Деловой 
фарватер» Сергей Литвиненко.

Где взять деньги: варианты
Времена, когда модно было путе-

шествовать дикарями, с рюкзаком 
за плечами, давно прошли. Конечно, 

в таком отдыхе были свои прелести: 
ночевки у костра, в палатке, туристы, 
навьюченные рюкзаками с крупой и 
консервами, как верблюды: всё это 
развивало выносливость и сопрово-
ждалось минимальными финансовы-
ми затратами. Современный же чело-
век (в большинстве своём это жители 
городов) желает проводить отпуск без 
лишних телодвижений. Но безмятеж-
ность, спокойствие и комфорт, как 
правило, требуют серьёзных расходов. 
Как же раздобыть деньги для отпуска? 
Вопрос для многих россиян более чем 
актуальный. Существует несколько 
вариантов его решения.

Начинайте экономить средства в 
течение года. За год работы вполне 
можно подсобрать сумму для отдыха. 
Правда, после года жёсткой экономии 
вряд ли вы получите абсолютно «без-
облачное» удовольствие от отдыха. 
Привычка считать каждую копейку 
отразится. Большинство желающих 
отдохнуть хорошо и преимущественно 
за границей, предпочитают оформлять 
кредиты. Банки сейчас предлагают ши-
рокий спектр разнообразных кредитов, 
в том числе и целевых, для оплаты ту-

ристических путёвок. Потребительский 
кредит хорош тем, что погашать его 
можно равными долями или досрочно, 
при любой возможности. Получение 
займа не отнимет много времени, заявки 
рассматриваются и удовлетворяются 
максимум в течение пары недель. Луч-
ше всё сделать заранее и полученную 
сумму поместить на срочный вклад или 
вклад до востребования. Если держать 
деньги на карточке, будет возникать со-
блазн потратить малюсенькую сумму, и 
до начала отпуска ваши деньги просто 
истают.

Для тех, кто решил внезапно со-
рваться с места и не знает, где взять 
денег на море, тоже есть вариант – 
получить кредитную карту. Заявка 
на получение такой карты, утверж-
дают специализированные сайты, 
рассматривается в течение суток, и 
при положительном ответе банка 
вы сможете получить необходимую 
сумму в течение пары дней. К слову, 
раздобыв всё-таки денег на отдых, 
обязательно почитайте в Интернете 
о том, как хранить деньги в путеше-
ствии. Обидно будет, с таким трудом 
достав их, потерять. 

Сейчас, похоже, проходят времена, 
когда турист из России глазел на Ве-
ликие пирамиды. На страницах СМИ, 
в Интернете активно обсуждается 
новый закон о том, что отпускникам 
вернут деньги, потраченные на от-
дых в России. Стоит ли копить свои 
кровные на отдых за границей или 
лучше ни в чём себе не отказывать и 
отдыхать на даче? Как можно сэконо-
мить деньги на хороший отдых при 
маленькой зарплате? Своим опытом 
делятся читатели сайта rusposobie.ru. 
Замечу: ставку на получение кредита 
для отпуска никто из них не делает. 
Итак:

Катя: «Откладываю деньги в те-
чение 2-3 месяцев». 

Nokia: «Мы не откладываем – не 
умеем. Получаем з/п и идём проплачи-
вать путёвки. Обычно делаем раннее 
бронирование – многие направления 
так дешевле. Последнюю з/п перед 
отпуском берём с собой в отпуск и 
там тратим. Потом возвращаемся 
из отпуска, получаем аванс и живём 
дальше». 

Sumiotoshi: «У нас в семье сейчас 
работает один человек, отпускных 

на поездку не хватит однозначно, 
тем более что «горящие» туры нам 
не подходят, всё надо бронировать 
заранее. Откладываем, конечно. Когда 
приезжаем, спокойно проедаем от-
пускные». 

МК: «Откладываю, просто не 
снимаю с карточки всей зарплаты, на-
бегает сумма, и её спокойно трачу на 
отпуск. При этом установила планку, 
что меньше определённой суммы у 
меня на карте быть не должно, так 
сказать, неснижаемый запас – на 
всякий пожарный». 

Graceful-scarlett: «Учёт и ещё раз 
учёт. З/п не тратится под ноль, рас-
ходы расписываются наперёд, спон-
танных покупок почти нет, остатки 
складируются». 

Simon: «Уровень доходов должен 
быть выше уровня отдыха, который 
вы запланировали. Вот и всё. Клас-
сическая схема: на жизнь тратится 
50-70 процентов дохода, остальное – в 
стабфонд семьи. Тогда таких вопросов 
не возникнет». 

А вы, уважаемые читатели «Ком-
муны», как собираете деньги на от-
пуск? 

Отпуск стал не по карману

рауф АхмедоВ

Первым его посетителем в этот день стал председатель 
регионального отделения «Союза пенсионеров России» и 
председатель областного общественного совета партийного 
проекта «Старшее поколение» Иван Шабанов. Он рас-
сказал секретарю регионального отделения партии, что 
Общественный совет уже определил основные направле-
ния своей деятельности. В ближайшее время состоятся 
работы по уборке домов-интернатов для престарелых и 
инвалидов с участием молодёжи и волонтёров. 

– Наши дома-интернаты благодаря усилиям губерна-
тора Алексея Гордеева и заместителя председателя Совета 
Федерации Галины Кареловой, а также дружной работе во-
ронежских членов партии стали лучшими в стране, – под-
черкнул председатель регионального отделения «Союза 
пенсионеров России».

Кроме того, Иван Шабанов считает, что в обществе 
сложилась острая необходимость правового обучения 
пожилых людей в вопросах ЖКХ. «У нас в области живут 
почти 740 тысяч воронежцев старшего возраста, и они не 
всегда в состоянии разобраться, за что они платят, и почему 
они платят именно столько. Им нужно просвещение в этих 
вопросах», – подчеркнул он.

Отвечая на эту просьбу, Владимир Нетёсов сообщил, 
что в Воронежской области на базе опорного технического 
вуза открыт «Народный институт» для всех желающих. Он 
вызвал заметный интерес со стороны людей старшего по-
коления, поскольку обучение в нём бесплатное, и обучают 
как раз грамотности в вопросах жилищно-коммунального 
хозяйства. Теперь главное – расширить его возможности, 
и привлечь к учёбе как можно больше граждан.

Решением этой задачи как раз занимается председатель 
регионального совета сторонников «Единой России», рек-
тор Воронежского регионального опорного технического 
университета Сергей Колодяжный. Что характерно, по-
жилые люди, став слушателями народного вуза, получают 
и студенческие льготы – например, льготу на посещение 
вузовского плавательного бассейна, одного из лучших в 
Воронеже. Напомним, что бассейн был построен по про-
екту «Единой России».

В свою очередь, председатель регионального отделения 
«Союза пенсионеров России» Иван Шабанов вызвался 
вместе с коллегами подготовить для народного вуза целую 
группу учащихся – воронежских пенсионеров.

На приём к секретарю регионального отделения 
«Единой России» пришла и заместитель руководителя 
Управления социальной защиты населения Ленинского 
района Воронежа Наталья Демиденко. Она поблагода-
рила Владимира Нетёсова, а в его лице и всю партию, за 
ежегодную благотворительную акцию накануне Светлой 
Пасхи. В Чистый четверг представителям центров соцза-
щиты города, Воронежской и Лискинской епархии уже 
несколько лет подряд партия передаёт тысячу пасхальных 
куличей. 

– Очень приятно, что благодаря вам мы можем выпол-
нить такую миссию – порадовать самых нуждающихся 
воронежцев накануне большого православного праздника, 
– сказала Наталья Демиденко.

Подводя итог приёма, Владимир Нетёсов пожелал сво-
им посетителям добра, счастья и благополучия.

Призвание помогать
«Единая Россия» начинает учёбу для 
пенсионеров и дарит куличи нуждающимся 
воронежцам
В четверг, 13 апреля, личный приём граждан в 
региональной общественной приёмной предсе-
дателя партии провёл секретарь регионального 
отделения «Единой России», член Генерального 
совета партии, председатель Воронежской област-
ной Думы Владимир Нетёсов. 

На приём к председателю облдумы Владимиру Нетёсову 
пришёл председатель регионального отделения партии 

«Союз пенсионеров России» Иван Шабанов.

АпК

Валентин ПетроВ

Современный производственный комплекс, оснащён-
ный роботизированной техникой, появится в индустриаль-
ном парке «Бобровский». Ранее предприятие собирались 
построить лишь к 2022 году. 

Крупный производитель сельхозтехники «Агрострой 
Пелгримов» инвестирует в строительство завода около 
4,4 млрд рублей. Предприятие займётся выпуском сель-
хозтехники и комплектующих, сборкой и покраской 
прицепной техники. Завод позволит создать в районе 350 
рабочих мест. Готовить специалистов для предприятия 
будут на базе местного Хреновского лесного колледжа, 
где открыта кафедра по специальности «технология ма-
шиностроения». 

Напомним: первый камень в его основание заложили 
в мае 2016 года. На участке строительства прошли ин-
женерные изыскания, на них получено положительное 
заключение госэкспертизы. Как отметил Лубомир Стокла-
сек, земельные работы завершились, в ближайшее время 
строители приступят к закладке фундамента. 

– Очень важно, что завод построят на сельской терри-
тории. Это будет достаточно крупное предприятие для 
региона, развитие района выйдет на новый этап. И здесь 
будет не только само производство, но еще и подготовка 
высококвалифицированных кадров машиностроения, – 
подчеркнул губернатор Алексей Гордеев. 

Индустриальному парку – 
новый завод
Чешский завод сельхозтехники в Воронеж-
ской области запустят до конца 2018 года

17 февраля в «Коммуне» 
была опубликована статья под 
названием «Радоваться каждо-
му дню жизни». Она посвящена 
проблеме онкологии. Журна-
лист газеты беседовал с главным 
врачом Воронежского онколо-
гического диспансера, главным 
онкологом области, доктором 
медицинских наук Иваном Пе-
тровичем Мошуровым. Статья 
привлекла внимание многих 
читателей газеты. С большим 
интересом читал ее и я.

Главный онколог области 
подчеркивает, что опасность 
онкологических заболеваний 
состоит прежде всего в том, что 
они непредсказуемы, и врачи 
не знают, в какой момент и как 
они начнут себя проявлять. 
Доктор настоятельно советует 
всем нам научиться слушать 
свой организм и регулярно 
проверяться.

Меня беседа заинтересо-
вала еще и потому, что совсем 
недавно был дважды проопе-
рирован в областной онко-
логической больнице, что в 
Воронеже на улице Каляева, 2. 
Возможно, операции не такие 
уж и сложные, но их надо было 
делать. За это время я впитал 
в себя ту необычную больнич-
ную атмосферу со всеми ее 
реалиями. 

Сразу отмечу, что лично у 
меня к медперсоналу больни-
цы вопросов, кроме благодар-
ности, нет. Однако по поводу 
некоторых, на мой взгляд, 
весьма существенных момен-
тов хотелось бы высказаться. 

Начну по порядку. После 
процедуры оформления меня 
поместили в палату на восемь 
койко-мест. Все койки больны-
ми постоянно заняты. Среди 
них было и несколько человек, 
перенесших сложные опера-
ции, и за ними днем и ночью 
ухаживали их родственники. 
Выходит, что в палате разме-
щалось на несколько человек 
больше. Скученность такая, 
что порой к своей койке про-
браться было сложно. А как, 
представьте себе, провести 
в таких условиях больному 
ночь, и не одну? Ведь тут и 
здоровому человеку не по-
здоровится!

На этаже нет отдельной 
комнаты, где больные могли 
бы в нормальной обстановке 
покушать. Еду по палатам 
развозят на стандартных теле-
жках. Кушают кто на тумбочке, 
кто за маленьким столиком. 
Чашки-ложки после приема 
пищи больные моют в туале-
тах, расположенных в конце 
коридора. Эти неудобства 
больных не радуют. А ведь 
лечатся в основном пожилые 
люди – те, кто в детские годы 
пережил войну и послево-
енный голод, кто был лишен 
детской радости и счастья. 
Столько лет с тех пор кануло 
в историю, а для них, забо-
левших онкологией, так и не 
создали нормальных условий 
для лечения. 

В больнице нет раздевалки. 
Это не мелочь, особенно в 
зимнее время. Ведь в больницу 
приезжают, чтобы навестить 
друзей или родственников, 
приходят и для прохождения 

облучения или на осмотр по 
вызову врачей после перене-
сенных операций. Люди разде-
ваются и ходят по коридорам 
больницы с одеждой в руках 
или оставляют ее на подокон-
никах, скамейках, стульях.

Как не согласиться с мысля-
ми в статье, что для просвеще-
ния нашего «малограмотного» 
в медицинском отношении об-
щества нужна целенаправлен-
ная профилактика в средствах 
массовой информации. Вот по 
телевидению сейчас изо дня в 
день вдалбливают мужчинам, 
чтобы они пили простамол, 
советуют, какие принимать 

таблетки при запорах, как 
устранить вздутие кишечника 
или лечить сердце, печень, 
почки. Все это, конечно, знать 
надо. К сожалению, никакой 
профилактической работы по 
предупреждению онкологиче-
ских заболеваний я, к примеру, 
по телевидению не слышал, да 
и в газетах пишут очень редко. 
Почему? Разве сложно просве-
тить людей? Вот и получается, 
что человек обращается к вра-
чам лишь тогда, когда ему уже 
становится невмоготу.

Главный онколог области, 
безусловно, прав в том, что 
надо радоваться каждому дню 
нашей жизни, не огорчаться по 

пустякам – они пройдут. В по-
стоянном общении с больными 
я как-то и не заметил, чтобы 
они волновались по надуман-
ным пустякам. Людей больше 
волнуют другие жизненные 
проблемы: как, к примеру, про-
жить на небольшую пенсию 
или зарплату при постоянном 
росте цен на продукты, лекар-
ства и т.д. Или когда же пре-
кратится повышение тарифов 
за коммунальные услуги? Эти 
проблемы действительно за-
ставляют людей переживать 
не только за себя, но и за своих 
близких. Вот это как раз и ока-
зывает негативное влияние на 

настроение людей. Не отсюда 
ли в том числе рост онкологи-
ческих заболеваний?

После проведенных опера-
ций мне было рекомендовано 
пройти еще и курс облуче-
ния. Облучение начиналось в 
больнице в половине седьмого 
утра. От остановки Манежной, 
что на улице Степана Разина, 
каждодневно с раннего утра 
движется большой поток лю-
дей к улицам Вайцеховского 
и Каляева. В основном это 
пожилые, сгорбленные, тяже-
ло дышащие, опирающиеся 
кто на костыль, а кто на руку 
сопровождающего. Еще нет 
и полседьмого, а около входа 

в онкодиспансер собирается 
очередь. И так каждое утро. 
Не раз приходилось бывать и 
в самом онкодиспансере, где 
на всех четырех этажах полно 
людей, а в узких коридорах 
и на лестничных пролетах 
порой не разойтись. Ощуща-
ешь, что коллектив работает 
в жутком напряжении. И это 
постоянно.

Вот почему уже сейчас не-
обходимо оперативно решать 
вопрос по созданию нормаль-
ных условий для лечения 
больных онкологией. В связи 
с этим хотелось бы поконкрет-
ней знать, какие же планы и 
резервы на этот счет есть у 
нашего региона? Ясного ответа 
из проведенной беседы мы не 
получили.

А сколько разговоров и 
домыслов на эту тему среди 
больных! Одни убеждают, что 
строительство онкологическо-
го комплекса скоро начнется 
или даже идет, другие дока-
зывают, что для этих целей 
планируют начать капитально 
ремонтировать пустующее 
рядом с больницей помещение 
бывшего роддома. Обсуждают 
и возможность проведения у 
нас «оптимизации» онкологи-
ческих учреждений. Сейчас это 
в моде, хотя нужного эффекта 
от таких «оптимизаций» люди 
чаще всего не получают.

Ясно, что решение назрев-
ших вопросов ускорится, если 
им уделит особое внимание 
областная власть. Все, кто 
лечился, лечится и будет ле-
читься, надеются, чтобы их 
пожелания осуществились как 
можно оперативней.

Если никаких катаклизм не произойдёт, то 
чешская компания «Агрострой Пелгримов» за-
планировала запустить завод сельхозтехники в 
Бобровском районе до конца 2018 года. Об этом 
заявил генеральный директор компании Лубомир 
Стокласек на встрече с губернатором Алексеем 
Гордеевым. 

3D-сканирование  
и другие идеи 
Фестиваль «Неделя 
информатики-2017» за-
вершился в Воронежском 
государственном педаго-
гическом университете. 

Он собрал студентов и школь-
ников города и области. Откры-
ла разнообразную программу 
олимпиада по информатике. 
Более ста человек в течение от-
веденного времени выполняли 
сложные, но интересные зада-
ния, сообщает сайт вуза. Ребята 
из школ области представили 
свои работы ещё и на конкурс 
компьютерных проектов. Учи-
теля и студенты подготовили 
доклады для XI региональной 
научно-практической конфе-
ренции «Информационные 
технологии в образователь-
ном процессе вуза и школы», 
которая завершилась мастер-
классами по таким, например, 
темам, как «3D-сканирование», 
«Проектная деятельность по 
робототехнике». Разговор шёл, в 
частности, о методиках препода-
вания предмета в современных 
условиях.

В один из дней фестива-
ля студенты и педагоги вуза 
получили возможность по-
знакомиться с технологиями 
3D-сканирования, узнав не-
мало интересного о том, как 
создаётся современная анима-
ция. Завершила же «Неделю 
информатики» интерактивная 
игра «Время гениальных идей». 
На заочных этапах участники 
прошли тестирование – также 
им было предложено сделать ви-
деоролик, связывающий такие 
мало, казалось бы, связанные 
друг с другом сферы, как инфор-
матика и экология. На очном 
этапе участники игры должны 
были перемещаться по некоему 
маршруту, выполняя интеллек-
туальные задания.

Василий ЧЕРНОуСОВ. 

вУзыХотелось бы радоваться,  
да поводов нет
Письмо в «Коммуну» | Проблемы онкологии все заметнее волнуют наше общество

 В палате размещалось на несколько чело-
век больше. Скученность такая, что порой к 

своей койке пробраться было сложно. А как, пред-
ставьте себе, провести в таких условиях больному 
ночь, и не одну? Ведь тут и здоровому человеку не 
поздоровится!

Анатолий СИЛИН,
заслуженный работник Мвд рФ

веСти

МФЦ поддержат 
«Бессмертный полк»

Многофункциональные 
центры  Воронежской об-
ласти «Мои документы» 
бесплатно распечатают 
снимки фронтовиков, пред-
назначенные для участия в 
патриотической акции «Бес-
смертный полк», сообщила 
пресс-служба МФЦ. 

В Воронеже электронные 
носители с фотографиями 
можно будет принести с 18 
апреля по 7 мая в центры 
«Мои документы», располо-
женные по адресам: Ленин-
ский проспект, 174п, улица 
Ростовская, 34, улица Домо-
строителей, 24 (ТЦ «Лента») 
и улица 20-летия Октября, 
123 (ТЦ «Европа»).

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Чтобы радиоузел 
заговорил

Активисты ТОСа «Еси-
повский» Терновского райо-
на задались целью создать 
свой радиоузел. 

Публичная защита про-
екта прошла на днях. Среди 
постройки традиционных 
детских площадок, благо-
устройства территорий ста-
дионов и кладбищ, инициа-
тива есиповцев отличается 
оригинальностью. На вопло-
щение идеи сельчанам по-
требуется 184 тысячи рублей. 
Она привлекательна тем, что 
из радиосообщений можно 
будет узнавать местные но-
вости, слушать объявления 
и рекламу. 

Сергей ЛЬВОВ. 
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Играй, гармонь 
певучая!
В Воронежском государственном институте 
искусств прошёл Всероссийский день баяна, 
аккордеона и гармониста
Этот необычный праздник музыки был посвящён 
75-летию со дня рождения талантливого 
композитора и уникального исполнителя, 
дирижёра оркестра народных инструментов, 
Заслуженного деятеля искусств России, 
члена Союза композиторов профессора ВГИИ 
Александра Афанасьевича Тимошенко.

Людмила ЛЕБЕДЕВА,
преподаватель Воронежского губернского педагогического колледжа

Уроженец Дальнего Вос-
тока, Александр Афанасье-
вич, работая в Хабаровске, 
Донецке, а затем в Воронеже, 
воспитал не одно поколение 
баянистов, аккордеонистов – 
исполнителей международ-
ного уровня, преподавателей 
средних и высших музыкаль-
ных учебных заведений.

Музыка была для него 
не просто судьбой и призва-
нием. Таланту Александра 
Тимошенко принадлежит 
множество музыкальных 
произведений, написанных 
им для оркестра народных 
инструментов, баяна, аккор-
деона, обработки на темы 
народных песен, а также 
эстрадная музыка. Музыку 

Александра Тимошенко исполняли и исполняют сейчас, 
ибо она отличается яркостью изобразительного мастерства 
и новаторским стилем.

В концерте принял участие лауреат международных 
конкурсов оркестр русских народных инструментов ВГИИ 
(художественный руководитель профессор Елена Ширяева, 
дирижёр лауреат Всероссийского конкурса, ассистент ка-
федры оркестрового дирижирования Евгений Колкунов), 
исполнивший произведения Александра Тимошенко по 
мотивам «Героев русских сказок».

С легкостью, изяществом и неповторимой образностью 
выступил лауреат всероссийских и международных конкур-
сов трио баянистов из Липецка – Виктор Карпий, Вячеслав 
Мельник, Сергей Ельчанинов. «Фантазия на темы песен 
Великой Отечественной войны», русскую народную песню 
«Куманек», «Классическое танго» в обработке Александра 
Тимошенко были исполнены на бис.

Вела концерт музыковед, Заслуженный работник куль-
туры РФ Валентина Головина. Многих тронули её слова: 
«Александр Афанасьевич Тимошенко – уникальная лич-
ность, он – педагог от Бога! Своих учеников считал своими 
детьми, с которыми достигал ярких высот».

Сегодня ученики Александра Тимошенко покоряют 
новые высоты. Так играй, гармонь, звонче, покоряя души 
и сердца россиян!
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КУльтУрА

Тамара ГАшимоВА

Получить своё  
и жить дальше

– Александр Алексеевич, по данным 
Росстата, пик смертности подростков 
от суицида пришелся на 2004 год – 1545 
самоубийств. Затем страшные цифры 
неуклонно снижались вплоть до 2015 
года. В прошлом году в нашей стране 
свели счёты с жизнью 720 мальчишек 
и девчонок. В чем причина? Только 
ли одни «группы смерти» в этом вино-
ваты?

– Суицидные показатели в Во-
ронежской области традиционно 
находятся ниже среднего по стране. 
В 2015 году по взрослому населению 
они равнялись 20,5 случаям на 100 
тысяч населения, по стране – 24,1. По 
детству тогда же – 1,5, по России – 2,4. 
Дальше такие цифры: в 2011-м – 1,9, в 
2012-м – 0,8, в 2013-м – 1,6, в 2015-м 
– 1,5. В прошлом году – 1,1. По РФ 
за эти же годы – в полтора-два раза 
больше. В реальных цифрах – от трёх 
до пяти человек в год. В 2015-м – три, 
в 2016-м – уже шесть. Количество по-
пыток, официально зарегистрирован-
ных, примерно такое же. В 2016 году 
в Воронежской области завершенных 
случаев суицидов среди подростков, 
состоящих под наблюдением врачей-
психиатров, зарегистрировано не 
было. Организаторы «групп 
смерти» умело пользуются 
психологическим одиноче-
ством детей. Но есть и другие 
формы. Сейчас во многих го-
родах продается жевательная 
резинка с предписаниями раз-
личных саморазрушающих и 
суицидальных действий.

– Нормальный ребенок, ко-
торого любят в семье, прочтет 
и выкинет эту бумажку.

– Всё чаще родители отгоражи-
ваются от своих чад, откупаются от 
них гаджетами,  чтобы не приставали 
с разными вопросами и не мешали 
жить. Все друг от друга дистанциру-
ются. Люди не столько живут эмоцио-
нальной жизнью, сколько функцио-
нируют. Причем на всех уровнях. Всё 
бегут куда-то. Как говорят на Востоке, 
главное не бывает быстрым. Всё что 
суетно, не является стержневым. А у 
нас всё – «вчера». Мы не можем жить 
так, чтобы увидеть, обрадоваться, об-
нять. Дети переписываются смсками, 
сидя рядом друг с другом. Они не 
друзей обнимают, а телефоны. Дома 
тоже самое происходит. Сначала у нас 
после так называемой перестройки 
пошел бум фильмов с жуткими сце-
нами насилия, которые приучали, 
что это норма. Потом их заменили 
игры-стрелялки, главный смысл 
которых — убей или умри. Затем – 
покемоны. Теперь нашим детям дают 
«реальные задания», часто опасные 
для жизни. Люди стали бездумно под-
чиняемые. Ребенок не понимает, где 
жизнь, а где игра. Многие ушедшие 
из жизни строили планы на будущее, 
а потом вдруг оборвали их. Причем 
у них не наблюдалась депрессия, 
они полноценно жили. Но это было 
параллельное существование. Одно 
– с родителями. Второе – в соцсетях. 
Происходит переформатирование 
личности. 

– Ну а несчастная любовь? Или 
нынче подобное немодно у подрост-
ков?

– Очень часто суицидальные по-
пытки вызваны жестом отчаяния 
— любимый бросил, например. А 
также неумением самоутвердиться 
в коллективе сверстников. Попытка 
суицида у несовершеннолетних — это 
не желание прекратить своё существо-
вание, а способ обратить внимание 
на то, что им плохо, докричаться до 
взрослых. У детей нет осознанного 
понятия: смерть – конец жизни. Они 
просто хотят наказать свою семью, по-
лучить своё и жить дальше. И сейчас, 
как и сто, и двести, и триста лет назад, 
наши дети нуждаются в нашей любви, 
они хотят, чтобы мы принимали их та-
кими, какие они есть. Вообще суициды 
совершаются чаще всего в результате 
каких-то острых психотравмирующих 
ситуаций. Это кратковременная силь-
ная эмоциональная реакция. Чаще 
всего она происходит на фоне приема 
алкоголя, различных психотропных 
веществ. Здесь важна профилактиче-
ская работа с семьей — надо позитивно 
и доброжелательно относиться к ре-
бенку. Часто идут наказания, нраво-

учения, а в суть того, что происходит 
в душе подростка, никто не вникает. 
Многие родители после того, как их 
дети свели счеты с жизнью, говорили, 
что не заметили следы, которые остав-
лял ребенок на протяжении двух-трех 
месяцев до трагедии.

Право на право голоса
– Выходит, что лучшая профилакти-

ка – это любовь, доброжелательность и 
внимание? 

– Совершенно верно. Повторюсь, 
мы живем в беспрестанной суете. И в 
ней теряем их, не успевших еще встать 
на ноги. А если у человека нет цели, 
то... Как говорил один мудрый чело-
век, у корабля, у которого нет гавани, 
нет и попутного ветра. Оставшись без 
четких ориентиров, молодой человек 
становится легкой добычей тех, кто 
готов управлять его сознанием. У нас 
сейчас не принято говорить в семье 
на тему жизни и смерти. Куда-то 
ушли мудрые наставления старших, 
та жизненная философия, на которой 
и базируется душевная сила. Раньше 
дети мечтали кем то быть и к чему -то 
стремились, сейчас же просто хотят 
соответствовать ожиданиям, чтобы 
их «заценили».

– Что должны предпринять родите-
ли, обнаружив, что их ребенок зареги-
стрирован в «группах смерти»?

– Прежде всего выяснить, что за-
интересовало его в подобных группах. 
Понять: почему сын или дочь ушли 
из позитивной деятельности в разру-
шительную. Если они готовы к тому, 
чтобы ими управляли, значит, они не 
чувствуют себя личностью, свободной 
в своем движении. Значит, они и в ре-
альной жизни не имели права голоса 
и свободы выбора. Можно обратиться 
к школьному психологу или педаго-
гу (классному руководителю) или 
прийти в психиатрическое детское 
отделение для оказания психологи-
ческой помощи, которое расположено 
в Воронеже, на ул.Кольцовской,1. 
Тем, кто старше 15 лет, следует обра-
титься в наш диспансер, что на улице 
20-летия Октября, 73. Если случай 
не тяжелый, то лечение будет носить 
амбулаторный характер. При крайне 
тяжелом состоянии, когда ребенок 
может навредить своему здоровью, его 
направят в стационар. 

Кто заглянет в душу?
– Неужели наше государство не в 

состоянии заблокировать вредоносные 
сайты?

– Их место тут же занимают двой-
ники. В борьбу с ними вступают 
родители детей-самоубийц. Они мо-
ниторят эти сайты, пытаются выйти 
на организаторов. Беда же в том, что в 
России нет государственной политики 
по профилактике суицидов. В свое 
время у нас очень хорошо развива-
лась психотерапев-
тическая помощь. В 
каждой поликлини-
ке имелись соответ-
ствующие специали-
сты. Сейчас, в силу 
целого ряда причин, 
сеть разрушена, при-
влекательность пси-
хотерапевта резко уменьшилась, в том 
числе и по экономическим соображе-
ниям. Теперь в нашем миллионном го-
роде только в четырех поликлиниках 
имеются штатные психотерапевты – в 
4-й и 7-й поликлиниках, в студенче-
ской и 6-й детской. Несколько лет 
назад Минздрав издал указ, в котором 
прописано: в первичном звене должны 
быть кабинеты психотерапевта, кри-
зисные центры, служба доверия. Пси-
хотерапия не заведена в Фонд обяза-
тельного медицинского страхования, 
и существует на бюджетные деньги. 
К тому же до определённого времени 
помощь была направлена не столько 
на профилактику суицидов, потому 
что случаи были единичны, а на про-
филактику и лечение депрессивных 
расстройств в детском возрасте. Врач 

суицидолог организует профилактику 
повторных суицидов из числа тех, кто 
уже обратился за помощью.

– Но ведь важно вовремя заметить 
изменения, которые происходят в душе 
ребёнка. И тут на помощь ему должны 
прийти взрослые: родители, учителя, 
школьные психологи. Хотя почти по-
ловина школ в России не имеет в штате 
педагогов-психологов. На всю Воро-
нежскую область – только семь центров 
психологической помощи. На 777 школ, 
в которых обучается 205631 ребёнок, 
приходится всего 237 психологов. Да и 
как может психолог вовремя заметить 
проблемного подростка, если в школе, 
где он работает, тысяча учеников? 

– Это одно, другое – даже если он 
и заметит, то педагогический коллек-
тив попытается это скрыть, чтобы не 
«запятнать» честь мундира. Важно 
в Воронеже создать центр, куда дети 
смогут обратиться за помощью само-
стоятельно, без родителей, в любой 
момент. В наше заведение он может 
прийти только с законным представи-
телем. Надо создать общероссийский 
антисуицидальный сайт и всячески 
способствовать его продвижению. 
разрекламировать его перед детьми. 
Но, прежде всего, должна быть еди-
ная государственная политика. И 
программа, обеспеченная деньгами. 
В советское время существовала чёт-
кая система. Раньше и психологов в 
школах было достаточно. Подготовка 
их, конечно, немного хромала, потому 
как готовили их наспех, в том числе 
на курсах переподготовки. Да, слу-
чалось, что школьное начальство не 
редко считало их лишним элементом. 
Вот они и уходили на вольные хлеба. 
Теперь в Министерстве образования и 
науки РФ спохватились, заявили, что 
психология сейчас будет определять 
уровень развития общества. В круп-
ных городах созданы центры помощи 
семьи. Есть и у нас такой, но кто о нём 
знает? Родителей надо учить общению 
с детьми. Сейчас это происходит по тем 
стереотипам, которые им привили в 
детстве. Но мир-то поменялся! Можно 
заниматься самообразованием, лите-
ратуры хватает. Но желающих мало. 
Книжку берут только тогда, когда слу-

чилась беда. Там, где сильны родовые 
корни, совершенно другие ценности и 
практически суицидов нет. Если нет 
созидания, начинается разрушение. 

В Интернет… за личным
– Большинство из нас уверены: чем 

больше ребенок занят, тем меньше у 
него остаётся времени на компьютер и 
Интернет.

– Если он бегает по кружкам и 
секциям потому, что его заставляют 
родители, толку не будет. Ведь его 
никто не слышит, не считается с его 
желаниями. Вот он и ищет ночью в 
соцсетях личное пространство. Только 
при полном взаимодействии с родите-
лями ребенок будет знать, куда идти, 
и никогда не свернет с дороги. 

– А если у него нет цели?
– Значит, ему не помогли сформи-

ровать её вовремя. Кроме родителей, 
этого сделать некому. Мы забыли 
об ответственности за своих детей, 
а она чётко прописана в Семейном 
кодексе. 

Родителей – в школы
– Не пора ли в таком случае откры-

вать школы для родителей кровных, не 
только приёмных? Человек окончил 
школу, вуз, женился, родил ребенка. Но 
что с ним делать, он не знает. Работа с 
семьей сводится только к опеке и на-
казанию неблагополучных. Никому ведь 
не взбредет в голову опекать полные, 
живущие в достатке и вроде бы мире 
семьи…

– У нас в стра-
не, к сожалению, 
нет института 
семьи. Вот вам 
история из жиз-
ни. На родитель-
ском собрании 
рассказали про 
«группы смерти» 
и попросили родителей поинтересо-
ваться: чем же «дышат» их дети? Одна 
мама пришла домой и со скандалом 
заставила дочку показать свою страни-
цу в соцсетях. А вторая сказала своей 
девочке: «Я столько нового узнала, и 
подумала: как хорошо, что ты у меня 
есть. Если мне будет трудно, только 
ты сможешь мне помочь». Кто из них 
решится на суицид? Таких, как вторая 
мама, много у нас? 

Проблема суицида – самая слож-
ная из всех существующих. Потому 
что это проблема отношения к жиз-
ни и смерти. И решить её только 
организационными мероприятиями 
невозможно. Медицинские аспекты 
профилактики – помочь тем, кто при-
шел к нам, подняться и сформировать 
любовь к себе, научить его позитивно 
мыслить. Психолого-педагогические 
– воспитать позитивное мышление 
у тех, кто входит в группу риска. 
К нам за год приходит не больше 
десяти человек. Люди боятся слова 
«психиатр», боятся учета. Можно 

перелистать сотню телеканалов, но 
так и не найти передачу, посвященную 
психологии семейных отношений. Не-
обходима государственная политика. 
Нужны и телеканалы, и сайты – по-
знавательные, для психологического 
развития, для саморазвития. Сейчас 
всё построено на конкуренции. А где 
конкуренция, там агрессия, конфлик-
ты. Если человек не может выплеснуть 
агрессию вовне, он концентрирует её в 
себе. Такой не видит своего будущего, 
не удовлетворен жизнью...

– Но тогда мы вновь приходим к 
тому, что рядом с мальчишкой или дев-
чонкой должен быть кто-то, кто внушит 
им позитивные мысли.

– Хорошо, если ребенку повезет 
с классным руководителем, кото-
рый станет для него авторитетом, 
объединит общим делом, но таких, 
к сожалению, мало. На Востоке 

учитель – это тот, кто следует своим 
словам. У нас всё больше преподава-
тели. Какой пример брать с них? А 
если дома нет безусловной любви, 
то её где-то приходится добирать. 
Самый простой вариант – соцсети с 
лайками под фотографиями. Раньше 
дети самоутверждались в кружках, 
секциях. Сейчас практически всё 
это платное. Уходит позитивное 
восприятие мира, ценность самой 
жизни. Мы перестали говорить о 
том, что любим друг друга, что до-
рожим своими близкими.

– А если сказать некому? Взять, к 
примеру, любой район нашей, да и не 
только нашей, области. Отцы-матери 
на заработках в больших городах, 
бабушкам-дедушкам главное – накор-
мить внуков, обеспечить им физическое 
существование.

– Нередко мои пациенты говорят 
о том, что любовь они видели только 
от бабушки, а не от родителей. Заме-
чательно, что они хоть кому-то были 
нужны. Сплошь и рядом эмоциональ-
ное оскудение. Мы не слушаем друг 
друга. Спросил отпрыска: «Ну как 
там?», а сам думает о другом. Сын ска-
зал два слова, понял, что его никто не 
слышит, развернулся и ушёл. Сколько 
приходилось слышать такое от под-
ростков. Родители эмоционально не 
вовлекаются в то общение, которое 
сами и затеяли. Я часто наблюдаю 
за тем, как общаются мамы и дети в 
парке. Первая модель поведения – 
мать занята разговором по телефону, 
ребенок бежит за ней, падает, она со 
злостью шлепает его. Вторая – идут за 

руку, болтают, целуются, обнимаются. 
Первая – стала привычной, вторая – 
крайне редка. 

…Или просто  
рядом живём?

– И всё-таки, что должно в первую 
очередь насторожить родителей в по-
ведении ребенка?

– Изменения эмоционального 
фона. Он не может оставаться таким 
же непосредственным, каким был пре-
жде. Как правило, становится более 
замкнут, ищет возможности уеди-
ниться, возрастает тревожность. Идёт 
поиск отдушины, своего пространства. 
Он отделяется от семьи, так как не 
может быть одновременно и там, и в 
мире, который ему диктуют «группы 
смерти». Чуткие родители заметят 
перемены, независимо от характера 
дочери или сына. 

– Как вести себя родителям, клас-
сным руководителям, чтобы не допу-
стить непоправимого? 

– Чаще разговаривать с детьми, 
вникать в их проблемы. Иногда пят-
надцать минут открытого, душевного, 
доверительного разговора значат боль-
ше, чем длительные нотации. Искренне 
интересоваться личностью другого. 
Если человек сам себе не интересен, то 
ему проблематично проявить любовь к 
ребёнку. Надо научиться любить себя. 
Тот, кто этого не умеет, не может по-
делиться любовью с другим. В России 
ведь исконно вместо любви – жалость. 
А жалость к себе всегда рождает суи-
цид. Родители должны понять, что от 
их участия в жизни ребёнка зависит 
его жизнь. Нынешняя ситуация – как 
красная лампочка для взрослых. Пора 
остановиться и подумать: любим ли 
мы своих детей, или мы просто живем 
рядом?.. 

Спасёт не жалость, а любовь
Проблема | В последнюю неделю марта три воронежских школьника свели счёты с жизнью.  
Что или кто подтолкнул их к этому шагу, выясняют следователи. В наших же силах уже сейчас остановить тех,  
кто только подходит к пропасти, помочь им выбраться из, казалось бы, неразрешимой ситуации

Александр Седнев.

Мы, родители, почему-то уверены: если дети находятся в родных стенах, то они вне 
опасности. Действительно, здесь они не попадут в автоаварию, на них не набросятся 
бродячие собаки, и агрессивно настроенные сверстники не попросят прикурить. Они 
под надёжной защитой в окружении престижных вещей, навороченных телефонов, 
планшетов, компьютеров с круглосуточным доступом в Интернет. Как говорится,  
живи и радуйся. Но почему-то радоваться им хочется всё меньше и меньше. Выступая 
на совещании по теме «О профилактике суицидов среди несовершеннолетних», 
Уполномоченный при Президенте России по правам ребёнка Анна Кузнецова 
озвучила страшные данные: рост самоубийств среди подростков в 2016 году составил 
57 процентов. Одной из основных причин этого, по мнению детского омбудсмена, 
являются лавинообразное распространение в Интернете так называемых «групп 
смерти» и фактически не работающий Закон, призванный защитить подрастающее 
поколение от вредоносной информации.
Но почему наши дети так легко включаются в эти смертельные игры? Почему они  
не задумываясь подчиняются чужой воле и уходят из жизни, не познав всех 
её радостей? Об этом мы решили поговорить с заместителем главного врача 
Воронежского областного клинического психоневрологического диспансера,  
врачом-психиатром высшей категории Александром СеДНеВыМ.

Попытка суицида у 
несовершеннолетних — 

это не желание прекратить своё 
существование, а способ обратить 
внимание на то, что им плохо, 
докричаться до взрослых.

Проблема суицида – самая сложная 
из всех существующих. Потому что 

это проблема отношения к жизни и смерти. 
И решить её только организационными 
мероприятиями невозможно. 

Выйти из трудной ситуации помогут только близкие люди.
В крупных городах созданы 

центры помощи семьи. Есть и у 
нас такой, но кто о нём знает? Родителей 
надо учить общению с детьми. 
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Александр Тимошенко.

Воспоминания  
профессионального 
зрителя
Одним из гостей клуба «Мгновения судьбы», 
который проводит свои встречи в конференц-зале 
Воронежского Дома актёра, стала  
Людмила Романова – театральный критик, 
постоянный автор «Коммуны».

Василий ЧЕрноусоВ 

Этому проекту уже несколько лет. Ведущие «Мгновений 
судьбы» Павел Лепендин и Ольга Рыбникова ранее пригла-
шали к себе главным образом актёров местных театров. 

На этот раз гостями «Мгновений судьбы» стали кри-
тики Людмила Романова и Елена Фомина. Имя первой 
из названных хорошо знакомо читателям «Коммуны». На 
страницах нашей газеты часто появляются её рецензии на 
новые спектакли воронежских театров, творческие портре-
ты актёров и режиссёров. А Елена Фомина пишет главным 
образом о музыке. 

Разговор на таких встречах ведётся, разумеется, не только 
о творчестве. Гости, отвечая на вопросы ведущих и зрителей, 
вспоминают интересные случаи из своей жизни, рассказыва-
ют об увлечениях. Вот и на этот раз кто-то спросил у крити-
ков: «Чем вы любите заниматься в свободное время?». 

Но всё же разговоры о театре для организаторов и по-
сетителей «Мгновений судьбы» были важнее. Прозвучал 
во время общения, к примеру, вопрос, какие постановки 
оставили яркий след в душе. Елена Фомина вспомнила 
«Русалку» театра оперы и балета, а Людмила Романова 
призналась, что первым по-настоящему потрясшим её как 
зрителя оказался спектакль театра имени Евгения Вахтан-
гова «На золотом дне». Он был поставлен в 1954 году Алек-
сандрой Ремизовой, а в главной роли блистала молодая ещё 
Юлия Борисова. Затем были товстоноговские спектакли. 
Прежде всего – «Мещане» и «История лошади». До сих пор 
тепло вспоминает Людмила Владимировна и свои детские 
впечатления: например, как в девять лет впервые услышала 
актёров Воронежского театра музкомедии, и они до сих пор 
остались для неё непревзойдёнными. 

Из своих воронежских впечатлений (уже более поздних, 
в качестве зрителя профессионального, «насмотренного») 
Людмила Владимировна отметила «Трамвай «Желание» 
– режиссёрскую работу Глеба Дроздова, премьеры первых 
лет Камерного театра и постановки в театре кукол Валерия 
Вольховского, о котором Романова, кстати, написала книгу. 
На просьбу же поведать о заветном желании она подели-
лась мечтой, что найдётся кто-то, готовый помочь издать 
её книгу театральных воспоминаний. 

С литературным десантом –  
в сельскую школу

В Южанской средней школе Богучарского района прошёл 
краеведческий урок-путешествие «Край мой – гордость моя».

Акцию провели в рамках проекта «Литературный десант» 
сотрудники отдела краеведения центральной районной би-
блиотеки совместно с «Автоклубом» районного Управления 
культуры. Ученикам рассказали краткую историю Богучар-
ского края. Затем была проведена краеведческая викторина, 
закрепляющая полученные в тот день знания, сообщает сайт 
администрации района. Ребята познакомились с творчеством 
местных авторов благодаря оформленной книжной выставке 
«С милым краем дышу заодно». 

Виктор ЧиркоВ. 
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Продолжается подписка на 
газету «Коммуна» на второе по-
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Индивидуальные подписчики 
смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу 51156 за 
572 руб. 70 коп.

Пенсионеры (индекс 51160) 
– за 564,72 руб. 

Участники Великой Отече-
ственной войны и инвалиды I 
и II групп могут подписаться 
по этому же индексу (51160) с 
дополнительной скидкой – за 
494,58 руб. Для получения скид-
ки необходимо предъявить соот-
ветствующее удостоверение.

Юридические лица могут 
оформить подписку по индексу 
51214 за 740 руб. 70 коп.

Сервисный центр 
«КАМАЗ»
(Лискинский филиал «Воронежкомплект», 
с.Средний Икорец, трасса М-4 «Дон»)

приглашает на работу:
Моториста
агрегатчика
автоэлектрика
инженера-диагноста
инженера по гарантии
Специалиста по ремонту 
топливной аппаратуры

Заработная плата назначается 
по итогам собеседования.
Телефон для справок 
(47391) 9-92-27
Резюме направлять е-mail: 
liski-sc@vk.vapk.ru
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Совет директоров Открытого акционерного общества
«Научно-исследовательский институт 

полупроводникового машиностроения» 
сообщает, что 

гОдОвОе Общее 
СОбрание акциОнерОв

состоится 25 мая 2017 г. в 11 часов 00 минут
по адресу: г. Воронеж, Ленинский проспект, 160а,  

конференц-зал ОАО «НИИПМ».
Повестка дня:

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетно-
сти, в том числе отчетов о прибылях и об убытках (счетов прибылей 
и убытков) общества, за 2016 год.

2. О вознаграждении членам совета директоров и секретарю совета 
директоров общества по результатам 2016 года.

3. О вознаграждении членам ревизионной комиссии общества по 
результатам 2016 года.

4. О распределении прибыли и убытков общества по результатам 
2016 года.

5. О дивидендах.
6. Об избрании членов совета директоров общества.
7. Об избрании членов ревизионной комиссии общества.
8. Об утверждении аудитора общества.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годо-
вом общем собрании акционеров, – 14 апреля 2017 г.

Для участия в общем собрании акционерам необходимо иметь 
паспорт, а представителям акционеров, кроме паспорта, – надлежа-
щим образом оформленную доверенность. Время начала регистрации 
участников собрания – 10 часов 00 минут. 

Лица, имеющие право на участие в общем собрании акционеров 
общества, могут ознакомиться с информацией (материалами) с 24 
апреля 2017г. по 24 мая 2017г. по адресу: город Воронеж, Ленинский 
проспект, дом 160а, комната 220, по рабочим дням с 10 часов 00 минут 
до 17 часов 00 минут.

Телефон для справок: (473) 223-20-46.
Совет директоров ОАО «НИИПМ».
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Вот и глина появилась. Так… 
Вот еще… Бульдозер снял 

очередной слой грунта и об-
нажилась глина, как говорят 
археологи – материк. В центре 
же вдруг показались огромные 
контуры ямы, и раскопщики 
оживились в преддверии иссле-
дования огромного погребения, 
а значит, значимого и интерес-
ного во всех отношениях. 

Но что это за причудливые 
ходы в глине, идущие к яме и 
от неё? Сурки что ли, вечные 
и неразлучные спутники ар-
хеологов проложили? В центре 
кургана проявилась в желтой 
глине огромная яма 8 х 8 ме-
тров. От нее шли извилистые 
черные ходы. Они изредка 
пересекались в месте овальных 
ям-входов. Вся площадь ис-
пещрена ходами и ямами, за-
битыми глиной и черноземом. 
Еще больше изумления было, 
когда начались раскопки «сур-
чиных ходов», как поначалу их 
окрестили, и ям. 

Бывает в жизни археолога, 
как, впрочем, и в иных направ-
лениях деятельности, счастли-
вые моменты, когда кажется, 
что в каком-то вопросе все уже 
знаешь, но вдруг оказывается, 
что ты ничего не знаешь. Такое 
было ощущение и у нас. Про-
фессор, доктор исторических 
наук Арсен Синюк, археолог с 
большим стажем, что только не 
исследовал в своей долгой на-
учной жизни. И тот, сдвинув на 
затылок фуражку, растерянно 
глядя на представшую стран-
ную картину, как-то нереши-
тельно, будто боясь признаться 
в своем неведении, обреченно и 
тихо спросил:

– Ты что-нибудь понима-
ешь?

– Не-а…
– И я «не-а», – еще более об-

реченно произнёс Арсен Тигра-
нович, – чертовщина какая-то, 
а не курган… Вот, смотри…

На бумаге для находок лежа-
ли обломки глиняной посуды. 
Сделана она качественно, на 
гончарном круге. Но мы пока 
не знали, какое это время. Было 
только ясно, что не бронзовый 
век, а железный. Но он боль-
шой и это могут быть и сарматы 
первых веков нашей эры, и 
кочевники более поздние…

Прошло еще несколько дней 
трудных изысканий, общая 
картина все более прояснялась, 
но нас не покидало чувство 
уникальности сделанного от-
крытия. Посредине «кургана», 
который теперь уже не казался 
нам курганом, находились 
остатки юрты. Она первона-
чально имела квадратную фор-
му с сильно закругленными 
углами и была углублена в ма-
терик более чем на метр. Посре-
дине неё когда-то стоял столб: 
его вытащили, но остались кам-
ни забутовки, которыми столб 
закреплялся в глубокой ямке. 
От крыши юрты ничего не оста-
лось, но в центре было видно, 
что первоначально ее создатели 
обмазали тремя слоями глины с 
черноземными промежутками. 
Около столба лежали несколь-
ко человеческих костей.

В ходах, из которых был вы-
бран чернозем, нашли боль-

шой плоский прямоугольный  
камень, битую посуду, древес-
ные угольки, кости овцы, а так-
же несколько черепов лошадей, 
некоторые с передними конеч-
ностями, а один череп, кроме 
того, имел железные удила. По 
ним-то и было установлено, что 

мы имеем дело с кочевниками 
VIII-IX веков. 

Ходы причудливо перепле-
тались и имели связь с юртой. 
Во время раскопок установили: 
часть ходов в центре нахо-
дилась под землей, и по ним 
можно передвигаться только 
на четвереньках. По другим 
можно ходить, и тогда чело-
века было видно примерно по 
пояс. Угольки и куски дерева 
свидетельствовали, что в ходах 
жгли факелы. Никаких крепле-
ний потолков не было и стало 
ясно: все это странное сооруже-
ние использовалось короткое 
время, может, один раз всего 
и после его засыпали: ходы, 
юрта забиты плотно глиной и 
землей, а над всей конструк-
цией – насыпь, придавшая 
сооружению вид кургана.

Потом, уже во время каби-
нетной работы многое удалось 
понять, но многое так и осталось 
неясным. Шаг за шагом в общих 
чертах воссоздавалась картина 
последовательности строи-
тельства этой странной кон-
струкции. Сначала создатели 
сооружения выбрали площадку 
на самой высокой точке природ-
ного возвышения. Затем начали 
копать ходы, вынося глину и 
землю наружу, ссыпая ее непо-
далеку. Выкопали подземную 
юрту, установили столб, кото-
рый в реальности был не про-
сто столбом конструкции, но и, 
вероятно, идолом (около столба 
осуществлено жертвоприно-
шение человека). Юрта имела 
деревянный каркас, покрытый 
шкурами или толстой тканью. 
Ее обмазали, следуя, скорее 
всего, религиозным представ-
лениям, тремя слоями глины и 
чернозема. У индоевропейских 

народов известны обряды, свя-
занные и со священным числом 
«3» и с глиняными обмазка-
ми. Древние арии, например, 
обмазывали курган глиной, 
имитируя процесс рождения 
Вселенной, Земли, рождавшей-
ся из праокеана.

После создания юрты и 
ходов осуществлялись жерт-
воприношения коней, овцы и 
человека, битьё посуды, люди 
ползали с факелами по ходам. 
В итоге получается, что перед 
нами святилище – место от-
правления религиозных об-
рядов древних. Конструкция 
не могла долго существовать 
и использовалась один или 
несколько раз в короткий про-
межуток времени: своды ходов 
проваливались бы без крепеж-
ных деталей. Получалось, что 
перед нами подземное святи-
лище – лабиринт.

Кто мог его создать и зачем? 
По обломкам амфор, удилам 

стало ясно, что поиск надо ве-
сти среди кочевого тюркоязыч- 
ного населения междуречья 
Волги и Дона VIII-IX веков, за-
нимавших в то время эту терри-
торию. Сама форма лабиринта, 
близкая к квадратной, связана с 
воззрениями тюрок. На Алтае и 
в Туве прямоугольные оградки 
строились при погребении 
вождей, представителей знати. 
Отметим, что юрта находилась 
в другом квадрате, состоящем 
из ходов. «Квадрат в квадрате» 
– популярный мотив в орна-
менте у древних тюрок-болгар 
на Северном Кавказе, а затем и 
на Балканах. Юрта – типичное 
жилище кочевника. Интересно, 
что впоследствии рядом были 
обнаружены в курганах два по-
гребения тюрок-болгар.

Найденный лабиринт уни-
кален, больше таких сооруже-
ний неизвестно в Восточной 
Европе или Азии. Но вряд ли 
в реальности они были столь 
редкими. Ведь религиозные 
представления должны были 
постоянно повторяться, а не 
являться на свет лишь однаж-
ды. Иначе теряется их смысл! 
В хазарской крепости Саркел 
и других хазаро-болгарских 
памятниках (и хазары, и болга-
ры – тюрки) найдены меловые 
камни, на которых изображены 
лабиринты. Правда, они не 
такие запутанные, как власов-
ский, но все же лабиринты! 

Каким образом использо-
вался власовский лабиринт? 
Археологи С.А. Плетнева и А.З 
Винников сравнительно недав-
но сделали предположение, что 
подобные сооружения могли 
использоваться для обряда 
инициаций (посвящения во 
взрослые члены общества). Не 
исключено, конечно. Но тогда 
таких сооружений должно быть 
очень много для ежегодных об-
рядов инициации большого 
числа людей! И уж тогда они 
не ускользнули бы от внимания 
археологов. 

Интересным представляется 
факт забутовки землей и гли-
ной ходов и юрты. Подобные 
действия широко применялись 
при переселении на новые 
места, либо испрашивания у 
богов условий для сохранения 
рода. Но все это только при-
мерно. Загадка же власовско-
го лабиринта остаётся. Пока 
остаётся… 

В заключение нельзя не 
сказать о тех домыслах 

и ужастиках, которыми за-
полнен Интернет по поводу 
власовского лабиринта. Чего 
там только нет! И смерть ар-
хеологов, не вовремя разбудив-
ших «цивилизацию карликов» 
(ее созданию способствовала 
чья-то антинаучная ересь о 
«скелетах карликов», найден-
ных археологами), и выду-
манные участники раскопок, 
и их фантастические находки. 
А еще Власовку «населили» 
колдунами. И жители села в 
недоумении и возмущении 
спрашивают: «За что нас так?». 
Пусть этот материал послужит 
справедливому делу восста-
новления истины. Потому что 
истина, как известно, превыше 
всего! 

Поиски и находки
Люди легко верят тому, чего страстно желают.

Вольтер.

Стояла безветренная и сухая, пронизанная ярким 
солнцем, золотая осень 1988 года. На высоком при-
родном всхолмлении на границе трёх районов и двух 
областей – Воронежской и Тамбовской, неподалеку 
от села Власовка юркий трактор ползал по неболь-
шому кургану, а окружившие его студенты-археологи 
Воронежского пединститута, облокотившись на лопа-
ты, привычно-пристально смотрели за грунтом: сей-
час вот-вот могут показаться признаки погребений 
и очередной курган эпохи бронзового века раскроет 
часть своих тайн.

Валерий БерезуЦКиЙ,
кандидат исторических наук,  
доцент ВГПУ

История одной сенсации

Возможно,  
что именно так  
выглядела  
подземная юрта  
(реконструкция 
В.Березуцкого).

МеГАПОЛИС

Вот и строечке 
конец
После вмешательства 
прокуратуры города 
прекращено действие 
разрешения на строи-
тельство кафе у вокза-
ла «Воронеж-1».

Как уже сообщала «Ком-
муна», в январе на совеща-
нии в правительстве области 
губернатор алексей гордеев 
обратился с просьбой к право-
охранительным органам разо-
браться, на каком основании 
начато строительство кафе на 
площади у железнодорожного 
вокзала «Воронеж-1», которое 
«нарушает архитектурный 
ансамбль одного из знаковых 
мест города».

Прокуратура города Во-
ронежа оперативно провела 
проверку соблюдения зе-
мельного и градостроитель-
ного законодательства при 
строительстве здания кафе 
по улице Кольцовская, 4а. 
Выявлены серьёзные на-
рушения. Застройщиком – 
обществом с ограниченной 
ответственностью «Альф» 
– осуществлён самозахват 
земельного участка, при-
легающего к строительной 
площадке. В ходе проведения 
строительных работ котлован 
глубиной более пяти метров 
не ограждён, планировка 
территории строительной 
площадки нарушена, не обе-
спечен водоотвод, что приве-
ло к частичному обрушению 
земли в котлован.

В результате принятых 
прокуратурой города Воро-
нежа мер на виновных лиц 
наложен штраф в размере 
110 тысяч рублей. Кроме 
того, договор аренды земель-
ного участка по улице Коль-
цовская, 4а, департаментом 
имущественных и земельных 
отношений Воронежской 
области с ООО «Альф» рас-
торгнут.

Прокуратурой города вне-
сено представление главе 
городского округа город Во-
ронеж Александру Гусеву об 
устранении нарушений гра-
достроительного законода-
тельства. Органом местного 
самоуправления действие 
разрешения на строительство 
здания кафе прекращено. 

Валерий ИВаНоВ.

ВеСТИ

 Урок безопасности
воронежские связисты провели для 

школьников урок «безопасный интернет», 
который прошёл в музее связи. 

Специалисты рассказали ребятам, как 
защитить компьютер от вредоносных программ, 
почему не стоит скачивать нелегальный контент 
и как правильно реагировать на интернет-
мошенников. Школьники не только изучили 
правила безопасности в Интернете, но и узнали 
интересные факты о «Всемирной паутине». 
В рамках обучения ребята познакомились с 
экспозицией регионального музея связи. Во 
время экскурсии специалисты познакомили 
гостей со старинными телефонными аппаратами 
и современными технологиями.

Сергей КройчИК.

Пейзажи  
с «Карамельного острова»

в выставочном зале отдела эстетического 
воспитания россошанской межпоселенческой 
библиотеки имени а.Т.Прасолова проходит 
персональная художественная выставка 
алексея Трубчанинова «карамельный 
остров».

Посетители могут увидеть более 60 его жи-
вописных работ, сообщает сайт администрации 
района. Выполнены они в различных жанрах: 
есть здесь и натюрморт, и пейзаж. Ранее персо-
нальные выставки этого художника проходили 
в Россоши, Лисках, Павловске. В прошлом году 
Алексей Трубчанинов, который проживает в 

Павловске, принял участие ещё и в международ-
ной выставке «Артэкспо» в Санкт-Петербурге.

Виктор чИрКоВ.

Познающие тайны музыки 
конкурсные прослушивания VII открытого 

регионального творческого конкурса «Юный 
музыковед» прошли в концертном зале 
воронежского музыкального колледжа имени 
ростроповичей.

Смотр, который на сей раз проходил под 
знаком 90-летия со дня рождения выдающегося 
музыканта Мстислава Ростроповича, собрал 
ребят из детских школ искусств Воронежа, Ан-
нинского, Бутурлиновского, Верхнемамонского, 
Новоусманского, Острогожского, Панинского, 
Хохольского и других муниципальных райо-
нов. 

Конкурс, как и в прежние годы, помог от-
крыть юные дарования. Лауреатами первой 
степени стали учащиеся детских школ искусств 
№4 и №2 Воронежа – Кирилл Матин (препо-
даватель – М.Курбатова) и Дарья Степаненко 
(преподаватель – Н.Щеблыкина), а также уча-
щиеся воронежской детской школы искусств №6 
Владислав Шеглов (преподаватель — Н. Дере-
нянко) и Евгения Колесникова (преподаватель 
– Л.Васильева), сообщает сайт департамента 
культуры Воронежской области. Определены 
и лауреаты в отдельных номинациях. Так, приз 
«За художественность воплощения» присвоен 
Екатерине Сорокиной из Репьевской школы 
искусств, «За артистизм» — Яне Беспоместных 
из Коротоякской ДШИ. 

Василий черНоуСоВ. 

КРИМИНАЛ

В октябре 2016 года 40-
летний мужчина с сожительни-
цей употребляли алкогольные 
напитки у знакомой в доме 
по улице Колхозная хутора 
Безымянный Павловского 
района Воронежской области. 
Между гражданскими супру-
гами возникла ссора, в которую 
вмешалась 79-летняя хозяйка, 
встав на сторону женщины. 
Посчитав оскорбительными 
слова, высказанные в его адрес 
престарелой хозяйкой, муж-

чина толкнул ее, отчего по-
следняя упала на пол. Дождав-
шись, когда она поднимется, 
мужчина взял нож и нанес 
им пенсионерке не менее трех 
ударов в область шеи и левой 
руки. Потерпевшая скончалась 
на месте происшествия.

 Как сообщал ранее руково-
дитель Павловского межрай-
онного следственного отдела 
регионального следственного 
управления александр Потлов, 
в ходе следствия мужчина дал 

подробные признательные по-
казания, которые подтвердил 
при проведении проверки пока-
заний на месте. Его вина также 
подтверждалась показаниями 
свидетелей, результатами осмо-
тров, заключениями судебных 
экспертиз.

Приговором суда ему на-
значено наказание в виде 10 лет 
лишения свободы с отбывани-
ем наказания в исправительной 
колонии строгого режима. 

Светлана ВороБЬЁВа.

Осуждён за убийство
За убийство пенсионерки мужчина приговорён к десяти годам в колонии строгого 
режима.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

За чертой призёров
Очередной этап кубка мира по спортивной гимна-

стике в личном многоборье прошёл в столице велико-
британии – Лондоне. 

К сожалению, воспитанница воронежской СДЮСШОР  
имени Юрия Штукмана, Заслуженный мастер спорта 
России Ангелина Мельникова осталась по итогам сорев-
нованиий без наград. После четырёх видов программы, 
в которую вошли: опорный прыжок, брусья, бревно и 
вольные упражнения, Мельникова набрала в сумме 
52,599 балла. Эти показатели позволили ей занять лишь 
пятое место. А в тройку призёров вошли: немка Табеа 
Альт (54,598), американка Виктория Нгуен (53,832) и 
англичанка Эми Тинклер (53,433). Теперь Ангелину ждёт 
участие в чемпионате Европы, который пройдёт с 19 по 
23 апреля в румынском городе Клуж.

А в Пензе состоялось юниорское первенство России 
по спортивной гимнастике, в котором приняли участие  
спортсмены из сорока регионов страны. Отметим вы-
ступление сборной Воронежской области в состязаниях 
девушек. Наши землячки заняли третье место, пропустив 
вперёд только команды из Санкт-Петербурга и Москвы.

«Кристалл» пошёл на понижение
Мужской волейбольный клуб «кристалл» занял по-

следнее, двенадцатое, место в первенстве высшей лиги 
«а» и, согласно регламенту соревнований, покинул её 
ряды. 

Последний шанс вскочить на подножку уходяще-
го поезда у воронежцев был в Челябинске, где нашей  
команде противостоял середнячок первенства – местный 
клуб «Торпедо». На выезд «Кристалл» отправился под 
руководством своего капитана Андрея Пенкина, так как 
главный тренер команды Дмитрий Митрофанов находил-
ся в это время в Подмосковье с дублирующим составом. В 
решающих матчах сезона воронежцы не смогли проявить 
свои лучшие качества и дважды уступили «Торпедо» с 
одинаковым счётом 0:3 по партиям. Серия из двенадцати 
поражений подряд привела «Кристалл» к столь печаль-
ному итогу: вылету в высшую лигу «Б».

По иронии судьбы за путёвку именно в этот дивизион 
сражаются дублёры флагмана воронежского волейбола. 
Первый тур финального этапа первенства первой лиги 
ЦФО прошёл в Люберцах. В стартовой встрече острогож-
ский «Кристалл» на тай-брейке уступил волейбольному 
клубу «Тамбов» – 2:3. Затем подопечные Дмитрия Ми-
трофанова нанесли поражение «Ярославским медведям» 
со счётом 3:1 и проиграли подмосковному коллективу 
«Новое Красково» – 0:3. Набрав четыре очка, острогож-
ский «Кристалл» не потерял шансов занять первое место 
и добиться повышения в ранге. Второй тур финального 
этапа пройдёт в Тамбове с 28 по 30 апреля.

ехать в Брянск всё же придётся 
Заключительные матчи первенства россии по ба-

скетболу среди мужских команд первой лиги цФО 
воронежские баскетболисты должны были провести в 
брянске. но руководство клуба приняло решение не 
отправлять команду на выезд из-за кадровых проблем, 
и «воронежу» в этих несостоявшихся поединках за-
считаны технические поражения со счётом 0:20. 

Правда, это никак не отразилось на турнирном по-
ложении обеих команд: БК «Брянск» финишировал на 
предварительном этапе на первом месте, а БК «Воронеж» 
на четвёртом. В полуфинальный этап из дивизиона ЦФО 
прошли пять команд. Компанию им составят три пред-
ставителя чемпионата Московской области.

БК «Воронеж» попал в группу «А», где соперниками 
нашей команды будут: БК «Брянск», БК «Липецк» и 
«Кристалл» (Лыткарино). Игры пройдут в Брянске с 
14 по 16 апреля. Команды полуфинальной группы «Б» 
встретятся в Твери. В её состав вошли: «Буревестник-
ЯрКлимат» (Ярославль), «Олимпик» (Мытищи), «Дан-
ко» (Истра) и БК «Тверь». В финал из каждой группы 
выйдут по две команды. 

В столице Черноземья завершились соревнования 
межвузовской Универсиады по баскетболу среди мужчин, 
в которых приняли участие 144 спортсмена из двенадца-
ти команд учреждений высшего образования. В итоге в 
тройку призёров вошли: ВГУ, ВГУИТ и ВГТУ.

Пришла футбольная пора
Прошли стартовые матчи кубка МОа «Черноземье», 

в котором принимают участие сразу пять представителей 
воронежской области. 

Россошанский «Спартак» на своём поле разгромил 
коллектив «Гидромашина» (Ливны) со счётом 6:0, и 
теперь ответная игра в Орловской области будет выгля-
деть пустой формальностью. Лискинский «Локомотив» 
в родных стенах уступил курскому «Авангарду-2» – 0:1, 
а новоусманский «Олимпик» на выезде со счётом 0:2 
проиграл ФК «Елец». Ответные встречи в этих парах 
ожидаются очень упорными. Ещё в одном поединке 1/8 
финала «Тамбов-М» с крупным счётом 4:1 нокаутировал 
резервистов липецкого «Металлурга». Два представителя 
Воронежской области – «Факел-М» и нововоронежский 
«Атом» вступят в борьбу за почётный трофей с четверть-
финала.

Тем временем в Лисках завершился предсезонный 
турнир под названием «Открытый Кубок райспорткоми-
тета». В матче за пятое место россошанский «Спартак» 
с результатом 4:3 обыграл «Колос» (Лискинский). В 
поединке за третье место воронежский «Патруль» побе-
дил острогожскую «Звезду» – 3:1. А в финале лискинский 
«Локомотив» с минимальным преимуществом одолел 
воронежский «ЧернозёмАгромаш» – 1:0. 

Леонид ХруЩЁВ.

Россошанский «Спартак» уверенно стартовал  
в Кубке МОА «Черноземье», обыграв ливенскую  

«Гидромашину» с крупным счётом 6:0.
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